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В 1966 году на Мангышлаке были открыты крупные нефтегазовые месторождения Озен и 
Жетыбай, гремела новыми открытиями Западная Сибирь. У многих выпускников школ, да 
и у всех молодых людей было огромное стремление, энтузиазм стать нефтяниками, 
геологами. Меня тоже захватили такие мысли, и уже в 9-10 классах (а мы заканчивали 11-
классную программу) я определился – быть мне геологом. В то время в Казахстане 
геологов-нефтяников готовили только в КазПТИ, поэтому я выбрал этот институт в столице 
страны – в Алма-Ате. 

И  после окончания средней школы в 1966 году я стал студентом. Жить и учиться в столице 
для меня и для многих моих друзей было заветной мечтой. Помню отлично, что я 
чувствовал тогда – большое удовлетворение от своего первого серьёзного достижения (я 
– студент вуза!) и стремление впитать всё: программу учебных предметов, условия 
столичной и студенческой жизни с её прелестями и сложностями, историю и культуру 
большого города. 

В момент поступления в институт специальность «Геология и разведка нефтяных и газовых 
месторождений» находилась в составе геологоразведочного факультета. Через год в 
институте создали отдельный нефтяной факультет и, естественно, все специальности 
нефтяного профиля передали туда. Таким образом, я оказался на нефтяном факультете. 

Но меня больше всего интересовали предметы геологических дисциплин: геодезия, 
структурная геология, историческая геология, минералогия, геология зарубежных стран, 
геология нефтяных месторождений Казахстана и др. С большим энтузиазмом мы начали 
«грызть гранит науки», в данном случае – основы геологии, считая, что нам, в первую 
очередь, надо понять, на чём зиждется эта наука. 
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Все мы, а большинство приехали из аулов и далёкой периферии, как бы сложно нам ни 
было, стали глубоко изучать эти самые основы геологии. Почему сложно? Да потому, что 
практически вся основная масса студентов (я говорю в первую очередь о нас, о геологах-
нефтяниках), приехавших из далёких районов Гурьевской области (тогда Мангышлакский 
регион был в составе этой области) окончили казахскую школу, а в институте все предметы 
изучались только на русском языке. Это было велением времени и тогдашним 
требованием. 

Среди  преподавателей я хотел бы с особой благодарностью отметить Шлыгина Е.Д, 
Атрушкевича П.А., Аврова П.Я., Анкиновичa Е.А., Шмайса И.И., Жолтаева Г.Ж., Лисагора 
К.А., Бакирова С.Б., которые преподавали нам «азы» геологии, терпеливо учили всем 
тонкостям этой науки. На всю жизнь остались хорошие, светлые воспоминания о самом 
институте, студенческом братстве, нашей студенческой солидарности, дружбе, которую 
мои сокурсники сохранили по сей день, а ещё было познание новой для нас жизни, 
знакомство с прекрасным городом Алма-Ата, первая любовь и взросление. До сих пор 
студенческие годы вспоминаю с трепетом… 

В студенческой научно-технической секции я активно занимался научно-
исследовательской деятельностью. Руководителем была преподаватель кафедры 
«Марксистско-ленинская философия» Жанбике Рахметулловна Естемесова. Запомнился 
один из подготовленных мною докладов (а их было много) – «Современное состояние и 
перспективы развития нефтяной промышленности Казахстана». Этот мой доклад получил 
призовое место на конкурсе. 

После института я как отличник учебы получил право преимущественного выбора при 
направлении на производство, и, естественно, выбрал свой родной город Гурьев – 
управление «Казнефтегазразведка», считавшееся одной из крупных геологических 
организаций в масштабе Союза. Там я был направлен в Биикжальскую экспедицию, где 
бурилась самая глубокая скважина в Советском Союзе. Эта была научная 
параметрическая скважина, в условиях которой испытывалось всё новое, что имелось на 
тот момент в бурении, в геолого-геофизическом изучении недр. 

Научными руководителями проводки скважины СГ-2 были известные в геологии 
знаменитости: Айзенштадт Г-Е.А., Днепров В.С., Ганелина Р.А., Пинчук И.А., Колтыпин 
С.Н., Симаков С.Н., Балгимбаев М.Б., с трудами которых мы знакомились ещё в 
студенческие годы. Я на практике учился у них методике работы: скрупулёзно описывать 
керн, шлам, детально изучать каротажные диаграммы, внимательно рассматривать 
сейсмические разрезы. 
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Со временем я стал участвовать в научных дискуссиях, конференциях. Думаю, что именно 
тогда были заложены и постоянно укреплялись серьёзные основы моего глубокого 
увлечения геологической наукой. В последующем, когда я защищал кандидатскую 
диссертацию в ВНИГНИ в Москве: «Структурно-формационные комплексы и перспективы 
нефтегазоносности подсолевых отложений южных районов Прикаспийской впадины» и 
докторскую: «Геологическое строение Арало-Каспийского региона и сопредельных 
районов Прикаспийской впадины в связи их нефтегазоносностью», я всегда с 
благодарностью вспоминал своих первых научных учителей и кумиров. Никогда не жалел, 
что выбрал специальность геолога. Это моя жизнь, моя стихия… 

Благодаря геологии я стал участником многих свершений. Принимал непосредственное 
участие в открытии и освоении всемирно известных уникальных месторождений 
Карачаганак и Кашаган. Горжусь тем, что благодаря своим знаниям, опыту, стал лауреатом 
Государственной премии в области науки и техники им. аль-Фараби, получил ряд высоких 
государственных наград и звание «Заслуженный работник промышленности Казахстана». 

Что касается будущего КазНИТУ (SatbayevUniversity), уверен, что университет на новом 
витке развития нашего независимого Казахстана сохранит и продолжит все то лучшее, что 
было в его 85-летней истории, а вооруженный инновациями в обучении, научных 
исследованиях, в процессе прогрессивного движения страны в рыночных условиях в 
мировое политическое, научно-техническое, индустриальное пространство, конечно, будет 
занимать лидирующие позиции среди международно признанных учебно-научных центров. 

Политех всегда славился своими выпускниками, достижениями в области высшего 
образования, научными разработками, всегда был и сегодня является образцовым 
учебным заведением Казахстана. 

Студентов призываю больше внимания уделять учебной программе, так как это станет 
главной базовой основой в дальнейшей жизни. Думаю, что, если скажу: Политех – лучше 
всех, это не будет преувеличением. Так держать, ребята, поднимайте марку университета 
выше! 

 


